Asociación Española de Recreadores Históricos





¿QUÉ ES LA RECREACIÓN HISTÓRICA?



Campamento de la recreación de Tramacastiel (Teruel)

La recreación histórica, o historia viva, es una vivencia que **reproduce fielmente** la forma de vida de unas personas de un marco histórico concreto, a ser posible en el mismo lugar en el que se produjo.

Los periodos más comunes en nuestro país son el periodo napoleónico y el medieval, aunque también época romana, guerra de sucesión, guerra civil e, incluso, las guerras mundiales.

El recreador no actúa para el público, a diferencia de un actor o un extra. Es alguien interesado en vivir como personas de un tiempo anterior, con sus limitaciones y sus penalidades. La idea clave es vivir con realismo un tiempo pasado. Una labor que requiere mucha investigación y un importante gasto económico, normalmente del propio bolsillo del recreador.

En el caso de las recreaciones de eventos bélicos, las asociaciones se equipan con reproducciones exactas de armas de la época y siguen estrictos protocolos de instrucción y seguridad para evitar que algo que es afición y divulgación, se convierta en una actividad peligrosa.

Actualmente nosotros nos circunscribimos al periodo Napoleónico en general, el comprendido entre 1800 y 1815, pero centrados más concretamente en la **Guerra de la Independencia**, entre 1808 y 1814.

Existen varios formatos de Recreación Histórica. La más grandiosa es la **recreación de batallas**, donde los combates, los uniformes, los cañones y los animales (o vehículos, en otras épocas), ofrecen al público no sólo una idea de cómo fue el pasado que vivieron sus antepasados, sino también un espectáculo incomparable.



Combate durante la recreación de La Albuera (Badajoz) 2021

Los **campamentos de época** suelen ser lugares de encuentro para los recreadores donde hacer convivencia, compartir experiencias y practicar las técnicas y tácticas que luego llevarán a los campos de batalla de recreación. Pero también son el lugar para que los espectadores puedan acercarse e interactuar con los recreadores.

Son muy vistosas las recreaciones de **eventos civiles**, como bailes de época y cuadros costumbristas, normalmente menos numerosas en cuanto a participantes, pero igualmente instructivas y atractivas para el público.

LA ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE RECREADORES HISTÓRICOS

La **Asociación Española de Recreadores Históricos (AERH)** fue fundada en 2012, en Madrid, por recreadores veteranos que deseábamos profundizar más en el concepto y vivencia de la Recreación Histórica. Actualmente la forman socios de las Com. Autónomas de Madrid, Valencia y Extremadura.

Somos punteros en la investigación sobre la instrucción de la tropa española del periodo napoleónico y su aplicación a los campos de batalla de recreación, lo que nos ha convertido en referencia para otros grupos de recreación española e hispanoamericana.

Aunque hay miembros de la asociación que recrean exclusivamente como militares, contamos también con un grupo de recreación civil, siendo algunos socios miembros de ambos grupos y acudiendo de civil o militar en función de las características y necesidades del evento de recreación en que participe.

Nuestra labor didáctica se extiende también fuera del mundo de la Recreación y damos charlas en colegios y al público en general que nos interpela allí donde vamos.

Pese a tan serio cometido, somos, ante todo, un grupo de amigos, pues es esa camaradería la que nos hace disfrutar realmente de esta afición.



Compañeros y amigos en Almeida

La nuestra es una asociación sin ánimo de lucro, cuyo interés es únicamente la Recreación Histórica. Queda expresamente fuera de nuestro interés cualquier aspecto político o intención distinta a la Historia.

La AERH se integra en la **Asociación Napoleónica Española (ANE)**, fundada en el año 2000 para ser una asociación de asociaciones que se dedican a recrear el periodo napoleónico. Desde su creación, no ha parado de crecer, y actualmente la forman unos 500 recreadores agrupados en unas 30 asociaciones, todas sin ánimo de lucro.



Entre sus miembros se encuentran expertos en armas, vexilología, uniformología, musicólogos e investigadores en general de los distintos aspectos de la vida civil y militar de la sociedad, el ejército y las personas que vivieron el periodo napoleónico. Estos expertos avalan unos estándares mínimos de rigurosidad y seguridad de los eventos que ampara la Asociación.



LAS REALES GUARDIAS ESPAÑOLAS

El principal grupo de recreación de nuestra asociación son las Reales Guardias Españolas.

Regimiento formado en 1703 para el servicio y protección del Rey. Lejos de ser una unidad de honores o parada, se concibió como unidad de choque, formada con tropas escogidas y veteranas. Se desplegaban en el lugar de mayor riesgo, siendo las primeras en entrar en combate y, llegado el caso, las últimas en retirarse.

Algunas de sus participaciones más destacadas durante la Guerra de Independencia tuvieron lugar en Gamonal, Medellín, La Albuera, Sagunto, Chiclana y sitios de Zaragoza, Valencia y Cádiz.

El uniforme recreado corresponde a la normativa de 1810, de corte británico, pero con el chacó de tipo francés que se adopta oficialmente en 1813, si bien hay indicios de que se pudo usar desde mucho antes. El pantalón reglamentario era de lana azul, pero en verano se permitía el uso de uno de algodón blanco.

El pompón y los cordones blancos indican que es un fusilero, el tipo de soldado más común. La escarapela roja, en la parte alta del chacó, indica que es español.

El arma usada es un fusil de ánima lisa y llave de chispa, propio del periodo. Cargar con rapidez un arma de este tipo era casi un arte; además su precisión era muy baja. Por todo esto se agrupaban a los soldados en dos o tres filas, tan juntos como fuera posible, para aumentar la probabilidad de acertar y que unos protegieran a otros.

El armamento se completa con una larga bayoneta, que convertía al largo fusil en una lanza.





El uniforme de los sargentos en el ejército regular era igual que el de tropa, pero con charreteras en hilo de lana del color regimental. El uniforme de sargento de Guardias sin embargo, siendo igual en el corte al del resto de la tropa, no llevaba galones en el pecho ni sardinetas en las vueltas de las mangas. Llevaba, en cambio, galones en cuello y mangas, y sus símbolos de empleo eran charreteras, todo en hilo de plata, normalmente asociada a los oficiales en el Ejército Regular.

Los oficiales usaron el mismo uniforme que al comienzo de la guerra, con solapas rojas en el pecho bordeadas de galón plateado, el mismo que llevaba en cuello y vueltas de las mangas. Sus símbolos de empleo corresponderían a empleos superiores en el Ejército Regular, a los que estaban asociados; por ejemplo, el gráfico muestra a un Capitán con tres bandas plateadas en la bocamanga, sin charreteras, símbolo de empleo de Coronel en el Ejército Regular.



La Bandera Coronela era también una excepción, ya que no mostraba el tradicional Escudo Real, propio de este tipo de banderas, sino la tradicional de las Guardias Españolas. También como excepción, mantenían una bandera por compañía, similar a las Batallonas, todas ellas del tipo habitual del Ejército regular, con la cruz de San Andrés y el escudo de armas del Rey.



El Pueblo de Madrid

Otro de los grupos de recreación de la AERH es al que hemos querido dar el nombre de *Pueblo de Madrid*. Este grupo se encarga de llevar a los actos en los que participamos las vestimentas y costumbres de la población civil en la época que recreamos.



Ruta del Dos de Mayo 2017

El nombre de *Pueblo de Madrid* se seleccionó como homenaje a los civiles que decidieron levantarse el dos de mayo de 1808 contra el gobierno francés, pero el grupo recrea todo tipo de población española, desde majos con ropa goyesca hasta burgueses a la moda francesa, incluyendo población religiosa y militares irregulares o fuera de servicio.

Mención especial merecen recreadores infantiles, a los que nos esforzamos por integrar en las recreaciones, despertando desde edades tempranas el amor por la historia. Para ello nuestra asociación ha hecho ٧ sigue realizando un esfuerzo de investigación no sólo en vestimenta si no sobre todo en juegos infantiles.





pesar de que en las grandes recreaciones de batallas la mayor carga de atención se la llevan los recreadores militares por lo llamativo de los uniformes y las armas, y que en algunas ocasiones algunos miembros de este grupo participan también en las batallas como guerrilleros, en la AERH tiene también una importante labor en ese tipo de recreaciones, mostrando una visión más completa de la vida en un campamento de la Guerra de

Independencia, donde había clérigos, familias acompañando a los soldados, personal civil atendiendo heridos, cocineros y cantineras...

Voluntarios del Estado

El más pequeño de los grupos de recreación que tiene la AERH en este momento es el que recrea a los Voluntarios del Estado. Es un grupo muy pequeño que actualmente solo recrea en los eventos relacionados con el Dos de mayo de 1808 y en actos de divulgación.

Los Voluntarios del Estado eran un regimiento que el día dos de mayo de 1808 estaba acantonado en Madrid, con una fuerza de 742 soldados y 70 oficiales y jefes. Fueron la única unidad militar en salir de sus cuarteles armados en el levantamiento popular, y por ello fueron disueltos por traidores, aunque muchos de sus integrantes se fugaron a Zaragoza, donde crearon el Regimiento Infante Don Carlos, y otros se reengancharon en alguno de los regimientos de Voluntarios de Madrid que se formaron en la capital cuando José Bonaparte se retiró de la villa tras la batalla de Bailén.



Por problemas logísticos, no recibió hasta 1805 el uniforme modelo 1802, de color celeste con vivos rojos y puños y vueltas negros, y ese es el uniforme que vistieron todavía en el levantamiento del dos de mayo.

En 1808 debería haber estado vistiendo ya el uniforme modelo 1805, de color blanco con los vivos, puños y vueltas en carmesí, que llegó a ser entregado en los cuarteles en mayo, pero no pudo utilizarse al ser el regimiento disuelto. Estos uniformes serían posteriormente aprovechados para vestir al 1^{er} regimiento Voluntarios de Madrid.



Nuestro grupo recrea ambos uniformes para poder mostrar como vestían y como debieron haber vestido.

Algunas participaciones de la AERH



Evento de divulgación del Dos de Mayo (Madrid, 2022)



Expedición de la AERH al bicentenario de Waterloo (Bélgica, 2015)



Ruta del Dos de Mayo (Madrid, 2022)



Reales Guardias Españolas en los Sitios de Zaragoza (Zaragoza, 2022)



Campamento en Astorga (León, 2018)



Jormadas culturales del Dos de Mayo CEIP Nuestra Serñora de la Concepción (Madrid, 2015)



Bandera de compañía de las Reales Guardias Españolas



Jóvenes recreadores en el final de la batalla de Almeida (Portugal, 2022)



Asociación Española de Recreadores Históricos



Instagram: @recreadoreshistoricos

Facebook: https://www.facebook.com/recreadoreshistoricos

Miembro de la Asociación Napoleónica Española

